
习近平总书记回信勉励在首钢医院实习的西藏大学医学院学生时指出，希望医学生珍惜学习

时光，练就过硬本领，毕业后到人民最需要的地方去，以仁心仁术造福人民特别是基层群众。广受

女性朋友信赖与认可的浙大妇院，在院党委的领导下扎实推进基层党组织建设，实现党的组织和党

的工作全覆盖。在学生党建、规培生党建方面，坚守“为党育人、为国育才”的初心和使命，通过鼓

励学生党支部、规培生党支部开展“一支部一品牌”活动，不断加强学生、规培生支部基层组织力建

设，发挥了年轻医生党员先锋模范作用，引领医学生、规培生学习新思想，践行社会主义核心价值

观；引领年轻医生传承中华优秀文化，矢志中华民族伟大复兴；引领年轻医生潜心医学研究，弘扬

救死扶伤精神；引领年轻医生投身志愿服务，培养全心全意为人民服务的情怀。医生是人民健康的

守护者，医院是培养医学人才的重要平台，相信浙大妇院能够形成更加完善的医学人才成长体系，

培养更多党和人民信赖的好医生。

努力培养党和人民信赖的好医生

品牌：医路领航

含义：从医之路，乘风破浪，

敬佑生命、甘于奉献。医药强国，

年轻医生是国家医学事业发展的

希望，需要帮助和关心，规培生二

支部发挥党员先锋模范作用，立

标杆、树榜样、乐奉献，各类实实

在在的活动帮助青年医生，引领

医路前行，助力规培生医师成长。

浙大妇院规培生二支部浙大妇院规培生二支部

品牌：杏林之春

含义：杏林意指医者，春意

为生机。杏林之春，引用为初入

生涯的医生，用各类活动带给大

家春天般的温暖与希望。

活动以社会主义核心价值

教育为主线，引领着住院医师坚

定跟党走中国特色社会主义道

路的理想信念，树新风正气，领

社会潮流。

浙大妇院规培生一支部浙大妇院规培生一支部
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·大健康

刚毕业的医学生和合格的医生

之间有多远的距离？对浙江大学医

学院附属妇产科医院的规培生们来

说，这个距离可能是一份几十万字的

规培笔记。

270 页、近 20 万字，“规培笔记”

初步成形。浙大妇院规培生二支部

林嘉斌等党员在住院医师规范化培

训过程中写下自己的所见所想，还包

括带教老师的经验、最新的临床指南

和文献查阅，他们希望这份笔记能够

成为浙大妇院规培医生的教科书。

2018 年规培生二支部成立之

初，支部书记、科教科副科长秦佳乐

和支委杨诗舟、吴璐瑶召开了第一次

支委会，讨论支部的定位和品牌，党

员应该做些什么具体的实事来服务

和引领规培生群体？

她们了解到，规培生在医学生转

型医生的过程中，都会感受到教科书

理论知识和临床实践操作之间的鸿

沟，于是一致达成发动党员编制和分

享“规培笔记”的想法。

当时，规培生二支部预备党员林

嘉斌刚刚硕士研究生毕业，迈入了为

期三年的规培生涯，也深刻感受到从

校园到医院，从教科书到临床，学校

学到的知识完全不够用。

以发展快速的生殖医学为例，即

便是在最新版的《妇产科学》教科书

里，生殖医学的章节仅仅为 5 页，只

简单讲述了最基本的原则。而临床

上，生殖医学已经从“第一代试管婴

儿”发展到“第三代试管婴儿”，患者

不孕的因素纷繁复杂，根本无法从书

上找到现成的临床操作方法。

于是，他产生了一个想法，为规

培生量身定做一本教材，将教科书和

临床具体案例结合起来，这跟支部

“规培笔记”的计划不谋而合。

时隔二年，林嘉斌轮转了多个临

床科室，完成了临床基础、妇科、计生

生殖、产科、手术操作五大板块的内

容，一共近 20 万字。以生殖医学举

例，从 5 页教科书拓展到 36 页规培

笔记，近3.5万字。

这些文字具体陈述临床经典案

例，从病因、处理原则到具体方法。

比如一位 40 多岁经历了反复流产、

反复胚胎移植失败的疑难患者，接受

过几乎所有的辅助生殖技术，最终直

至取卵都成为困难，在规培笔记中，

他总结对比了各种方案，分析了失败

反复失败的可能原因。林嘉斌说“每

个病人都是一本好的教科书，值得我

们反复琢磨和学习。”

在林嘉斌已完成的初步框架设

计下，规培生二支部其他党员一起协

同打造这份笔记。这些党员在博士和

硕士期间从事不同的研究方向，各尽

所长，承担了不同板块的内容撰写。

秦佳乐告诉钱报记者，这份笔记

是一份贴切规培医生需求的重要学

习资料，融入了众多规培医生党员

的心血。其实规培医生的工作和学

习强度非常大，需要在 2~3 年的时

间里完成包括内外妇儿所有临床基

本实践的学习，但他们依然乐意放弃

自己业余休息时间，查阅资料、潜心

编写“规培笔记”。

在共产党员的大熔炉中，他们

乐于奉献，以实际行动树立“医路领

航”的支部品牌形象，践行新时代共

产党员服务群众的理念。

本报记者 张冰清

本报通讯员 孙美燕 魏安东
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如果不受疫情影响，浙大妇院通

常会在5月份组织一次规培生结业考

试动员大会。这个动员大会颇有些

高考前“誓师大会”的意思，而从某种

意义上来说，规培生结业考试也确实

是医学生人生中最后一次“高考”。

阮恒超就像一所重点中学的校长

一样，自豪地展示学生们的毕业成绩：

这些年来，浙大妇院的规培生保持着

100%的通过率，没有一个回炉重造。

她说，规培生结业考试是迈向一

名优秀医生的最低门槛，迈过去，他

们才有成长为业内大牛的可能。所

以，规培生支部极其重视，组织了各

种讲座、培训帮助他们成长。

当林嘉斌在案头奋笔疾书时，规

培生一支部成员魏立爽正在和《美国

母胎医学会指南》上的全英文文章

“死磕”。

从延边大学研究生毕业后，东北

姑娘魏立爽报考了浙大妇院超声诊

断科，顺利通过考核，“我从小就特

别向往有山有水的地方，但一直没机

会来杭州玩。面试那次是我第一次

来杭州，一结束就去逛了西湖，特别

喜欢，就想留在这儿工作。”

进入规培后，超声科带教老师周

一敏副主任医师给她布置了一个常规

任务，翻译《美国母胎医学会指南》上的

论文，了解国际上最新的诊疗方案。

魏立爽说，她读研期间研究的是

肝脏方向，所以对母胎医学的专业词

汇比较陌生，一开始一篇论文只能看

懂一半左右，只能边查字典边翻译，

下了不少苦功夫。

每天下班后，她都要花一两小时

翻译论文，篇幅较短的也要花上一周

时间完成。坚持了两年后，她明显感

到自己的科研能力提升了，“一个好医

生临床和科研都不能落下，所以这样

的学术训练我觉得是很有必要的。”

和其他超声相比，产科超声有

特别多的标准切面，只有打出来标

准切面才能如实测量经线，才能准确

地诊断疾病以及鉴别诊断，这是一个

合格的超声科医生必须掌握的技能。

为此，规培生支部组织学习，让

所有规培生用笔把标准切面画出

来。“这样从自己的脑海里输出，印象

会更深刻，再由老师指正，科室里掀

起了绘画标准切面的热潮。我感觉

这样学习氛围很好，效率很高。”魏

立爽说。

除了本院的规培生，规培生一支

部还有大量来自外院的规培生。浙

大妇院专门为他们安排了住宿，解

决异地生活的困难。经过严格的

培训后，他们回到自己医院发光发

热，这片“杏林”繁茂地扎根在了全国

各地。

本报记者 张冰清

本报通讯员 孙美燕 魏安东

每天死磕国外论文
两年后科研功力大涨

相关阅读：住院医师规范化培训是医学生毕业后教育的第一站，占据了医

学终生教育的承前（医学院校基本教育）启后（继续医学教育）的重要地位，是

临床医学毕业生成长为合格临床医师的必要途径，是保证临床医师均质化、提

高医疗服务质量和水平的治本之策。规培生支部承担了规培医生党建工作，

引领年轻医生思想成长，求真务实，问学真理。


